
2023 年 11 月 24 日 星期五

责任编辑：朱玉娟 美编：辛政 校对：李吉洋3 民 生

党报
热线

欢迎广大读者提供新闻线索

请扫码留言

0635-2921234

18663508506

549542711

lcrb2921234@163.com

电话：

Q Q：

邮箱：

■ 本报记者 马永伟

“五老”指的是广大老干部、老战
士、老专家、老教师、老模范等离退休
老同志，由他们向青少年进行思想教
育，更具有感染力、说服力和亲和
力。“五老”是关工委工作的主要依靠
力量，只有充分发挥“五老”作用，才
能有效推进关心下一代工作不断发
展。

11月16日，全省“五老”工作室现
场经验交流会在聊城召开。与会人员
先后到东昌府区李曙光“五老”工作
室、道口铺街道“五老”工作室等进行
现场调研观摩。聊城广大“五老”主动
作为、无私奉献的精神以及在“五老”
工作室建设方面取得的显著成效，获
得省关工委领导和其他地市关工委的
高度赞扬和充分肯定。

全省先行
建设“五老”工作室490个

聊城是一片英模辈出的沃土。这
里是领导干部的楷模孔繁森、2004 年
感动中国人物徐本禹以及全国模范检
察官白云的故乡。

聊城在全省率先进行“五老”工作
室建设的探索，于2016年在东昌府区
先行先试，受到广大青少年的喜爱和
欢迎。2017 年，东昌府区将“五老”工
作室列入社区“八室一中心”建设，在
用房、经费等方面给予保障。

“如今，全市‘五老’数量达 3.6 万
人，‘五老’工作室数量达到490个，在
全社会营造了关心下一代的浓厚氛
围。”聊城市关工委副主任田中俊介
绍。东昌府区关工委则先后荣获全省
关心下一代工作先进集体和全国关心
下一代工作先进集体荣誉称号。

根据省委老干部局《关于开展“省
市县合力解题”工作的通知》要求，聊
城市及东昌府区承接“加强‘五老’工
作室建设”任务。对此，市、区关工委
高度重视，召开专题会议并研究贯彻
落实措施，确保高质量完成解题任务。

模范带动
打响“五老”工作室品牌

全市各级关工委指导“五老”工作
室，围绕传承红色基因、开展党史国史
教育、弘扬中华优秀传统文化、进行法
治宣传教育等主题开展活动，教育引
导青少年牢固树立社会主义核心价值
观。据统计，近年来各“五老”工作室
共开展活动5000余场次，受教育青少
年超17万人次。

东昌府区王忠祥“五老”工作室、李
曙光“五老”工作室聚焦传承红色基因；
詹春芳“五老”工作室聚焦国防教育；冠

县廖素平“五老”工作室、李贵才“五老”
工作室聚焦弘扬中华优秀传统文化；莘
县“大爷帮”五老工作室拥有百万粉丝，
在网上发布了多条法律知识宣传等正
能量短视频。

2015 年，王忠祥在家乡侯营村成
立了“五老”工作室，8 年来，王忠祥依
托工作室面向农村地区的孩子积极开
办“青少年夏（冬）令营”，组织他们免费
参观红色教育基地、学唱红色歌曲、观
看红色影片，激发孩子们的爱党爱国热
情。如今，王忠祥带病坚守工作室。“只
要我还干得动，就会为孩子们多做一些
事情，就会在传承红色基因的路上走
下去。”11月16日，王忠祥动情地说。

“我们将加大对工作典型的宣传
推广和优秀‘五老’的关心关爱力度，
推动‘五老’工作室健康有序发展，持
续向专业化和高效化迈进。”市关工委
组织工作部部长刘德勇说。

凝聚“五老”合力 护航“新苗”成长

本报讯 （通讯员 彭月勇 刁国
辉）“我刚退役，想养些鲁西黄牛，工作
人员耐心地给我创业的优惠政策。在多
部门联动帮助下，我只填了一张表格，交
了一套材料就办好了多项手续。”11月17
日，在茌平区胡屯镇便民服务中心综合受
理窗口，退役军人宋传申用了不到1小
时，就把退役身份核实、营业执照办理、
无息贷款申报等手续全部办理完成。

今年以来，茌平区为助推退役军人
高质量就业创业，将退役窗口、市场准
入、银行服务等业务集成，在全区14个
乡镇（街道）设立了退役综合受理窗口，
推出了“退役军人创业一件事”服务。
退役军人可就地“一站式”享受个体工
商户设立登记、无息贷款申报等多项服
务，实现了“一套材料、一窗受理、一次
办成”。

“将多个相关联的退役事项整合为
‘一件事’，不仅节约了时间，更便利了

群众。我们通过印制告知书和明白纸
在各村庄公示栏进行张贴、走进乡村大
集发放宣传材料、在微信群转发相关链
接，力争实现‘一件事’业务办理全知
晓、全覆盖。”胡屯镇便民服务中心主任
李焕成介绍，为了进一步优化服务，他
们还推行远程帮扶、在线解答、线上收
发资料等线上办理方式，让群众随时随
地办理业务。

“退役军人创业一件事”集成服务
办理是深化“放管服”改革、优化营商环
境的重要举措，通过简化办事环节和流
程、强化服务创新、实行帮办代办等措
施，为群众提供了优质的政务服务。下
一步，茌平区将持续梳理退役、创业等
主题集成服务事项范围，在政务便民、
助企服务等方面持续发力，提高政务服
务水平，以更高效、便捷、优质的政务服
务回应群众的急难愁盼，不断提高群众
获得感和满意度。

茌平区

“一站式”服务助退役军人创业

本报讯（记者 王军豪 通讯员 李
爱明） 园林廊架、花卉树木、绿色步
道……11月21日，行走东阿大街小巷，
一个个功能齐全的口袋公园精致典雅、
夺人眼球，让居民出门见绿、移步换景，
尽显方寸之美。

在文化街和香江路交叉路口，今年
建成的黄河文化主题公园成了附近居
民健身休闲的好去处。王伟最近正在
老年大学学习葫芦丝演奏，离家不远的
黄河文化主题公园，成了他平时练习的
首选场地。“我已经退休了，空闲时就来
吹吹葫芦丝，这里环境挺好。”

口袋公园是面向公众开放、规模较
小、形状多样、具有一定游憩功能的公
园绿化活动场地。建设口袋公园，既要
让群众“开门见绿、出门进园”，还要完
善多元化空间场所服务功能、展现城市
特色和文化。前不久，聊城市首个景观
式公交枢纽——东阿汽车站公交枢纽
投入使用。这个公交枢纽与口袋公园
统筹规划建设，可实现城乡、城际公交
零换乘，提升乘客的出行体验，同时通

过特色景观打造，成为展示东阿新形象
的网红打卡点。

“公交枢纽设置了县际公交和多条
城乡公交线路，实现了公交换乘无缝衔
接，大大节约了旅客的出行时间。口袋
公园与公交枢纽的完美结合，为广大市
民提供了景观式特色休闲休息区，减少
了旅客候车的枯燥感。”东阿汽车站副
站长张洪波说。

东阿县不断美化城市空间，出台多
种举措扮“靓”城市颜值。该县按照“一
园一亮化、一路一设计”的工作思路，实
施城市亮化工程，全面提升城市照明水
平；改造提升洛神湖国家湿地公园，通过
铺设健身步道、设置沿路花景及洛神湖
亮化工程，公园园区环境进一步提升，成
为居民“夜游”的新地标；实施绿色景观
提升行动，投资1800万元新改建黄河文
化主题公园、吉祥园消防主题公园、状元
摇篮主题公园等5处城区口袋公园以及
11处街头绿地……通过一系列举措，东
阿打造出了多层次、多色彩的绿化景观
和处处有景的高颜值“城市花园”。

东阿县

口袋公园尽显方寸之美

本报讯（记者 岳耀军）“一次不
要拿太多，吃完了再拿。”“好的。”11月
22日中午，在聊城市区柳园北路的一家
海鲜自助餐厅，市民刘洋洋提醒正在拿
小番茄的儿子，得到爽快回应。记者了
解到，随着全市制止餐饮浪费专项行动
的深入展开，文明用餐、“光盘行动”已
成为越来越多消费者的行动自觉。

自今年3月开始，我市开展了制止
餐饮浪费专项行动。市市场监管局将
制止餐饮浪费专项行动作为“一把手”
工程，采取“四不两直”方式进行督导
检查，推动工作落实常态化、制度化。
专项行动期间，我市围绕餐饮外卖点餐

和婚宴、自助餐、单位食堂等重点环节，
全面梳理在监督检查、投诉举报及媒体
曝光中发现的问题线索，从严从速查
处，严厉打击食品浪费违法行为。同
时，多渠道开展制止餐饮浪费宣传活
动，引导餐饮经营主体推行“小份菜”

“半份菜”，引导消费者使用公勺公筷，
开展“红黑榜”、随手拍等活动，动员社
会力量监督制止餐饮浪费。我市还将
制止餐饮浪费工作纳入食品安全工作
评议和食品安全市县创建评审内容，强
化部门协作配合，定期调度工作进展，
常抓不懈。目前，文明用餐、杜绝“舌尖
上的浪费”已成为市民新“食”尚。

聊城：“光盘行动”引领文明新风

“您好，天气变冷，我们准备了热气腾腾的豆浆，您在上班路上暖暖胃。”11月22
日一早，在开发区蒋官屯街道江北水镇小区门口，保利物业工作人员把豆浆赠送给
业主。作为“红色物业·聊来温暖”活动的践行者，保利物业每年开展“暖冬”行动，不
仅增进了邻里感情，也让物业和业主之间的关系更加融洽。 ■ 本报记者 刘亚杰

■ 本报记者 夏旭光

“路平整了，路灯亮了，井盖也修
好了，费用来自小区公共收益积攒下
的资金。花自己的钱办自己的事儿，
我们心里更敞亮了。”11 月 20 日，临
清市新华路街道新华乾城小区居民
杨德兰乐呵呵地说。

新华乾城小区于2020年建成，之
前，小区长期存在公共收益收支不透
明、部分物业用房长期闲置无人管理
等问题。常常有居民发出疑问：“物
业公司收取的物业费，开支项目都有
哪些？盈余怎么处理？灯箱、电梯广
告等公共收益如何分配？这些问题
我们应该了解。”对此，10月下旬，小
区党支部联合业委会开展了小区“清
收善治”专项行动，意在解决小区疑
难杂症，提升居民生活幸福指数。

本着“明晰账目，还利于民”的原
则，小区党支部采用资料审查、项目
清查、实地核查、走访调查“四查”结
合的方式，全面摸排小区公共资产、
公共收益家底，并分类建立台账，做
到家底清、情况明。

“半个月的时间，我们协调业委
会，会同住建局、小区业委会、开发
商、物业公司等多方，议事协商20多
次，依法依规收回了西大厅、公共花
池等十多处公共资产。”参与清查工
作的红星社区党委书记陈宏岩说，清
理过程中，针对小区公共收益外流等
问题，小区党支部协调业委会与开发
商、物业公司等部门交涉10余次，与
住建部门协商 5 次。对照建设单位
移交的材料，清点核实了公用设备、
公共绿化等固定资产；对照《民法典》

《聊城市物业管理条例》等法律法规，

梳理了可利用的广告位、公共充电桩
等公共资源；由业委会专业会计师审
计了自小区入住以来的物业费收支
情况，收回了由物业服务企业管理的
盈余公共收益1.3万元。

“清理清查只是我们的前期工
作，今后小区怎么办？我们从群众的
长远利益着想，根据公共收益的使用
额度，由社区党委、小区党支部、业委
会、业主代表大会四级审核决议，制
定了‘收集意见—确定议案—制定方
案—民主协商—发布公告—项目实
施—反馈公示’的财务管理‘阳光七
步法’，促进公共资金使用更加阳光
透明，推动收益管理不断迈上制度
化、规范化的轨道。”新华路街道办事
处主任姚强说。

新华路街道把清理出的收益全
部反哺居民，更换了路灯和楼道感应

灯，修缮了破损井盖，维修了道路。
他们还在余额不足的情况下，由办事
处补助，把乾城小区党群服务站升级
为“邻里汇”，增建面积1100平方米，
设置了党建空间、数治空间、悦读空
间、亲子空间、新新空间和敏姐工作
站；建设了灯塔书屋、健身房、四点半
课堂、党员活动室，能够满足小区业
主日常生活、活动、学习、教育的需
求。

“小区公共收益，不能是笔糊涂
账。除了新华乾城小区以外，其他小
区还存不存在类似的情况？我们将
借助这次清理清查工作，对辖区135
个小区进行一次全面的清查工作，把
业主的利益全部还给业主。”新华路
街道党工委书记朱亮说。

让“糊涂账”变成“明白钱”
——临清市新华路街道破解小区公共收益管理难题

■ 本报记者 王培源

“这里是高新区建设管理部行政
执法大队，根据聊城市城镇容貌和环
境卫生管理条例规定，禁止在城镇主
要道路上摆摊设点，请您尽快离
开……”11月22日，高新区建设管理
部工作人员通过智慧监管系统“隔
空”喊话。

“我觉得这种设备非常好，能够
增强我们的交通安全意识，引导大家
遵守交通规则。这种新型执法模式，
不仅能规劝交通违法行为，还能对影
响市容市貌的占道经营、乱扔垃圾等
不文明行为及时喊话制止。”市民亢
兆坤表示。

“这种通过‘监控+喊话’的形式，
能够让城市管理问题第一时间发现、

处置和解决，有效提高了执法效率，
缓解了人员步巡压力，减少了现场执
法冲突。”高新区建设管理部行政执
法大队二中队中队长鲁加喜表示。

实现“隔空”喊话的背后，是智慧
监管系统的技术支撑。在高新区城
市运行管理服务中心的操作室内，工
作人员通过实时监控可清晰地看到
多个路段和重点区域，并运用综合平
台派单，及时指挥执法队员第一时间
对违规行为现场处理。目前，高新区
在市容管控重点区域分别配备了17
路高清视频监控和17路远程喊话设
备。

“设备主要设置在高新区主次干
道、沿街商铺等商业密集、人流量大
的区域。”高新区运管服平台指挥中心
主任夏增杰表示，“‘智慧监管’在充

分利用视频监控系统外，还不断完善
了油烟监测、公益活动服务、渣土车
动态追踪等多种功能模块，为城市精
细化管理提供有力支持。”

近年来，高新区大力推动“互联
网+城市管理”智慧监管系统，以智
慧化管理手段，有效提升城市智慧
化管理水平，让城市治理更加科学
高效，不断提升城市品质和市民幸
福指数。

高新区将物联网、大数据、云计
算等技术与智慧化设施深度融合，
加快数据汇聚共享平台，不断提升
数字化平台的升级建设，坚持统筹
规划和需求导向，加快智慧城市建设
步伐，将“数字高新”理念逐步贯穿至
全区数字化规划建设、管理运营全过
程。

在安全生产监管工作中，高新区
依托智慧监管平台实现对全区58个
在建工程项目、320个单位工程起重
设备运行的全过程监管；紧盯违法分
包、冒险作业等违法违规行为，常态
化开展安全生产检查。今年以来，开
展专项检查11次，日常巡查项目410
个（次），发现并整改隐患问题1200余
个。

“城市管理更‘智慧’，市民生活
更美好。高新区积极实施‘智慧监
管’，努力实现监管资源与力量的优
化配置，细化管理标准、加大管理力
度、创新工作思路，积极发挥监管平
台优势，不断推进创城工作，让城市
管理更加智能化，助力全区城市品质
提档升级。”高新区建设管理部副部
长耿清泉表示。

从治理走向“智”理
——高新区开启“智慧监管”新模式

11月21日，在茌
平区菜屯镇中心幼儿
园，小朋友们挥手说

“你好”，迎接世界问
候日的到来。

当天是世界问候
日，菜屯镇中心幼儿
园开展了“爱洒每一
天 情暖每一日”世界
问候日主题活动。萌
娃们通过道一声问
候、说一句你好等体
验式互动，把温暖的
问候送给身边人，同
时也培养了自身的文
明礼仪素养。

■ 本报通讯员
赵玉国


